
华侨华人2013年8月30日 星期五

责编：孙少峰 邮箱：guojihwb@126.com

天津，不是传统意义上的侨乡。但是，天津又
是中国北方新侨乡，海河两岸有着许多感人的侨情
故事……

佛罗伦萨小镇

穿城而过的河流上偶尔驶过一艘贡多拉、意式
风情的建筑静静伫立在两岸、喷泉广场上时不时飘
来嬉戏声……如果你今天来到这里，请不要有错
觉，这不是水乡威尼斯，而是位于天津武清区的佛
罗伦萨小镇，一个华裔企业家投资的名品折扣中
心。在这里，美国威特集团董事长李学海投资 !"

亿元人民币的二期工程即将投入使用。
近些年，像李学海这样到天津投资发展的海外

侨胞越来越多，而他们其中的很多人并非祖籍天
津，比如李学海祖籍广东，比如印尼力宝集团董事
局主席李文正祖籍福建，其集团旗下的乐宾百货也
已选择落户天津。
“天津是中国北方新侨乡之一。”天津市侨办主

任哈文龙说，“天津不是传统意义上的侨乡。原
来，我们说，北京人在纽约，上海人在东京，天津
人在哪儿？天津。”自上世纪 #$年代后，天津人开
始逐渐走出去。根据 !$%$ 年的数据，目前，天津
籍海外华侨华人有 &$万人，分布在 #$多个国家和
地区。另外，长期生活在天津的华侨华人 " 万多
人，新中国成立初期回国的老归侨还有 %$$$多人。
“这些年，我们的工作思路转向了大侨务。如

果我们总把目光局限在天津，路只会越走越窄。”
哈文龙说，“大侨务有两层意思，一层是全世界华
侨华人都是我们的工作对象；另一层是说动用全社
会力量做侨务工作，侨办扮演协调者的角色。”

随着天津对外开放步伐的不断加快，尤其是滨
海新区纳入国家整体发展战略，天津吸引到了越来

越多海外侨胞的关注。
目前，天津市的侨资企
业已近 '$$$家，总投资
额超过 '$$ 亿美元，而
且其中 %(& 属于华侨华
人高科技人才领办的高
新技术企业，而且，在
津侨资企业吸纳了 !$多
万人就业。

“红娘”《今晚报》

“李学海选择天津投
资还和市侨办与 《今晚
报·美国版》 的宣传有关
呢。”今晚报总编辑刘凤
山笑着告诉我们。这段
渊源也成为 《今晚报》
人津津乐道的故事。

天津市侨办与今晚
报社的合作源于 !$$! 年。如今， 《今晚报》 已经
在 !& 个国家的 !) 个城市同 '& 家华文报纸开展合
作，实现 《今晚报》海外版的落地，成为天津市对
外宣传的主渠道。
“侨办就是个大平台。”天津市侨办副主任陈永

义说。近年来，在引进侨资侨智的工作上，天津市
侨办穿针引线，取得了令人惊喜的成效。

今年 * 月，天津市侨办继续承办由天津市政
府、国侨办共同主办的“第五届中国天津华侨华人
创业发展洽谈会”。" 年来，该活动共吸引近 !$$$

名海外侨胞，促成项目近 '$$ 个，协议投资额 ')$

多亿元人民币。
近两年，天津市侨办还联合市科委、外专局、

中小企业局、河西区政府举办了两届“海外博士天
津行”，举办了一期海外华侨华人专业人士高级研
修班。目前，在国家和天津市的“千人计划”中，
已有 ')$多名华侨华人高科技人才入选。
“眼界开阔了，就有了全球资源。”哈文龙说。

围绕天津发展，做大侨务工作，就像把万千道红线
抛向世界，全球华人的心就和天津连在了一起。

外企第一号证书

“天津虽不是传统意义上的侨乡，但是侨对于
天津的发展而言却是意义重大。比如，天津的第一
号外资注册批准证书发给了日本华侨鸡饲料企业，
进入开发区的第一家企业是印尼华商林如光的嘉泰
陶瓷，天津的第一个荣誉市民是日籍华人……”哈
文龙介绍说。

把海外华侨华人吸引到天津之后，如何为
他们做好服务，当好“保姆”是时

刻萦绕在侨办工作人员心头的任务。
为了切实为在津侨资企业创造和维护良好的环

境，除了组织座谈会现场帮助解决问题外，侨办还
在全国率先成立了侨商投诉协调机制，由市委政法
委、市人大民宗侨委、市政协港澳台侨委、高法、
检察院、公安局、市侨办等部门组成，定期开会研
究疑难案件。几年来，通过该协调机制协调解决了
+$多件侨商投诉案件，帮助侨资企业挽回经济损失
!亿多元人民币。

此外，为了更好地服务生活在天津的归侨及侨
眷，天津市侨办大力推进社区侨务工作，把
居住在社区的归侨侨眷资料建档入库，把空
巢老人和有特殊困难的归侨侨眷作为重点服
务对象。如今，天津全市 '' 个街道、') 个
社区设立了“侨法宣传角”，在 %%个街道创
办了“侨胞之家”，有 ! 个社区获
“全国社区侨务工作明星社区”称号，
& 个社区获“全国社区侨务工作示范
单位”称号。
“侨的工作说到底其实就

是人的工作。”陈永义说。引
侨资很重要，引侨智也很重
要，但是归根结底都离不开
“人”字，只有以人为本，
才能凝聚侨心，他们才会
热爱这方土地。
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图为佛罗伦萨小镇一角。 张 红摄

新华社日内瓦 8月 28日电 （记者
王昭、施建国）“感知中国·美丽云南”
电影周 !" 日晚在瑞士日内瓦万国宫开
幕，观众将有机会从电影中发现中国云
南多姿多彩的民族文化、浑然天成的自
然风光以及中国人追求幸福、实现梦想
的故事。

云南省对外文化交流协会副会长李
茜在电影周开幕式上致词说，云南省因
其多姿多彩的多民族文化和雄厚壮丽的
自然风光成为中国电影界最为理想的外
景地之一。主办方为本届电影周挑选了
《索道医生》、 《花腰新娘》、 《茶马古
道》和《诺玛的十七岁》 #部电影，它
们都是取材于云南并在云南拍摄的作

品。
李茜说，希望通过电影这种特殊的艺

术语言，让人们在日内瓦能够了解云南这
个“彩云之南”的美丽省份的过去、现在
和未来，感受生活在那里的人们的梦想与
信念。
当晚，日内瓦万国宫上映了本届电影周

首部展演电影 《索道医生》。影片取材于云
南省福贡县拉马底村乡村医生邓前堆的真实
故事。邓前堆冒着生命危险溜索过江往返于
怒江两岸坚持行医 !"年，为群众看病送药，
用坚守换来了百姓的健康。
“感知中国·美丽云南”于本月 !$日至 %月 &日在联合国驻日

内瓦办事处所在地万国宫举行，由中国国务院新闻办公室、云南省
人民政府、中国驻日内瓦代表团和联合国驻日内瓦办事处共同主
办，内容包括文艺演出、非物质文化遗产展演、美食文化交流、图
片展等多种形式。
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8月22日至9月1日，“中国梦·美丽江西行”暨世界华文媒体合作

联盟第七期业务研修班活动在江西举行。来自19个国家和地区的36家

海外华文媒体老总、编辑、记者来到位于江西省乐平市调研采访。图为参

访团参观赣戏之乡。 成 浩摄（中新社发）

海外华媒访问江西乐平

海外漂泊，难免遭遇身体不适。而华人在外
就医，却一直是困难重重。无论是理念差异，还
是费用、医疗体制问题，华人康复的道路布满荆
棘。

近日，在杜克大学担任助理教师的赵琦为了
一颗牙飞回北京。在一次激烈的打球碰撞中，他
伤到了牙齿，结果光拍片就花费数百美元，后续
治疗费用更让他瞠目结舌。虽然学校为职工投的
保险可以支付费用的 #$,，但在认真计算后，赵
琦发现，即使算上往返机票和住宿，回国治疗仍
较为合算，还可以借机与父母相聚。

据报道，美国医疗费用昂贵，绝大部分人通
过购买保险降低支出。而不同地区保险政策不
同，有些城市例如波士顿基本可实现全民医保，

但仍然存在很多不人性化的商业保险，例如，有家族病史的人就很难拿到大
额医保。

高额费用并非拦在华人面前的唯一障碍，时常发生的沟通不畅也经常给
华人添堵。欧洲大多实行免费医疗体制，但如西班牙、德国等国家，医生多
以讲自国语言为主，英语并不能替病痛中的华人“解围”。在德从事科研工
作的王先生因脖子落枕前往医院就医，却无法跟讲德语的医生表达病情，最
终他竟因“脖子有伤”被分配到外科就诊。“平时科研都以英语沟通，工作
生活都没问题，没想到看病闹那么大笑话。”王先生说。

沟通问题，不仅源于语言障碍，更源于中西治疗理念的差异。中医看重
预防和保养，而西方治疗理念强调更多的是静养和自愈。一般小病，在中国
医生处会开一些预防药或者消炎止痛药，而在海外经常出现的医嘱却是“加
强锻炼，回去静养”。西方用不开药的方式防止过度治疗，而习惯了国内治
疗的华人难以接受，反而认为是洋医生没能理解自己的病情。这样的理念差
异，也使得华人对治疗过程放心不下。

预约，本意是省时省力，但在美国，手术排期较长，漫长的预约让很多
华人望而却步。据美媒报道，在波士顿上学的宋烨需进行甲状腺肿瘤切除手
术，但在美进行验血、验尿、-. 检查等项目都需到专门医疗机构提前预
约。一路预约下来，手术已被排到 !个月后。最终，时间紧迫的宋烨只好选
择回国就医。

海外求医，差异之下总有难处。在外求医的华人难免哀叹，海外看病，
华丽外表下也充满着温柔的障碍。
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业内人士介绍，近年来，随着中国在海外影
响力的日益提高，在华人广泛分布的与中国一衣
带水的马来西亚地区，华人幼师的缺口也越来越
大。为了达到国际化的办园要求，提高幼师教学
水平，越来越多的幼儿园选择将华人幼师送到中
国进行研修交流。

研修盛行 目的多重

针对这一现象，北京师范大学教授、博士生
导师朱旭东介绍说：“近年来，大量的马来西亚
华人幼师来华研修交流，究其原因主要有二：首
先，马来西亚的幼教水平和中国的幼教水平间存
在一定的差距，我们的幼儿教育水平无论教育质
量、教师水平都更加具有专业性与多样性；其二
因为‘同根同源’，华人幼师来到中国不仅在专业
上可以交流，还可以对中国文化进行考察和深入
了解，对中国华文教学的课程和模式进行借鉴。”

随着“国际化”办园理念被广泛地接受和认

可，出国研修逐渐成为培养幼儿教师“国际化视
野”的主要途径之一。对华人幼师而言，到中国
进行交流，既可以加深他们对自己的文化认同，
也是他们迈向世界的第一步。

此外，研修交流的过程，是一个双向共育的
过程。同时，通过教学经验与策略的分享，不同
文化背景和思维的碰撞，不论是华人幼师或是中
国的幼儿园老师都能在其中不断精进自己的学术
水平，重塑自己的思维方式和价值观。

多样体验 点滴分享

根据研修交流时间的长短，马来西亚华人幼

师和中国接待方之间往往会开展研讨会、经验交
流会等类型的座谈会。接待方还会安排华人幼师
进入班级与中国幼儿园老师一起工作，让其在亲
身的实践中加深对教学经验与理念的理解。

北京市劲松第一幼儿园近年来一直在开展与
马来西亚创价幼儿园的交流活动。“马来西亚的
华人幼师来我们幼儿园交流的主要参与方式有三
种，第一种是我们会让马来西亚的老师到课堂上
亲自给孩子们上课，体验我们幼儿园的‘角色性
主题游戏课程’，同时我们的老师也会观摹马来西
亚老师的教学方法及策略；第二种是交流会，我
们会在课后让中马双方老师对这节课进行简单的

评议；第三种是我们会采取走访的方式，让马来
西亚的华人幼师住在我们的住所，老师们分不同
批次义务承担为他们生活服务的任务，在相互接
触中增进双方的了解。”劲松一幼的特级教师芦德
芹介绍说。

相互学习 共同促进

博大精深的中华文化，令人耳目一新的教学
方法和教育理念……中国的研修之旅让不少马来
西亚华人幼师受益匪浅。

曾在劲松一幼进行交流的马来西亚创价幼儿
园老师叶慧碧说：“很高兴当初有机会来到中国
进行交流，这里对于幼教的专业态度，解决了我
的很多疑惑。更重要的是，要在马来西亚进行教
学就必须将在这里学到的知识进行变通，创意性
地将这些知识本土化。整个学习过程令我毕生难
忘。”

另外，她补充道：“能以一个马来西亚公民
的身份参加国际交流，不仅让我开阔了眼界，还
让我在交流中感受到友谊的珍贵。”
“在整个交流过程中，马来西亚老师的音乐与

英语的教学为我们提供了很好的借鉴。同时他们
对幼教事业的热爱，对人的真诚和对生活感恩知
足的心态也令我们中国幼儿教师感触良多。”芦老
师说。
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图片来源：中国新闻网

2013年马来西亚华校幼儿教师研修班结业合影

图为富裕广场社区“侨胞之家”的归侨侨眷留言。 张 红摄


